
ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ КОНФЕРЕНЦИИ
Галина ЛИМАНСКАЯ, директор 

научно-исследовательского цен
тра «Эндо-полимед»,

- Отрадно, что в ученых сферах 
зреет теория безпороговости ради
ационного воздействия, особенно 
при онкологических заболеваниях.

На этой конференции прозвуча
ли несколько интереснейших докла
дов по почве, воде, воздуху и сель
скому хозяйству. Выявляется такой 
крайне неприятный факт, что в кро
ви сотрудников организаций, непос
редственно дислоцированных в зоне 
отчуждения, повышено содержание 
кадмия, никеля, у некоторых повы
шено количество свинца, марганца, 
снижено количество цинка и меди. 
Но что самое интересное, такое же 
положение и с членами их семей, у 
детей. Это новая проблема в ради
ационной медицине.

Мы сейчас этими вопросами за
нимаемся, стараемся привлечь вни
мание других организаций к их ре
шению. Уже сейчас мы предлагаем 
препараты растительного проис
хождения, которые способны выво
дить цезий из организма. Но сооб
ща, объединившись, мы могли бы 
разгадать эту заколдованную цепоч
ку - человек - земля - воздух - вода 
- место работы место прожива
ния - с тем, чтобы реально оценить 
создавшееся положение в области 
заболеваемости людей различными 
болезнями.

Марвин ГОЛДМАН, специалист 
по радиобиологии Калифорний
ского университета (США),

- Зону отчуждения посещаю в де-

сятый раз, поэтому считаю, что про
блемы Чернобыльской катастрофы 
знаю неплохо, С докладом буду вы
ступать в Минске на аналогичной кон
ференции, а здесь нахожусь потому, 
что большинство экспертов по про
блеме, которой занимаюсь сам, на
ходится на этой конференции.

Для меня очень важно выслушать 
своих коллег, поскольку до сих пор 
ни у нас, ни у вас нет полной карти
ны масштабов Чернобыльской катас
трофы. Нет даже ясного понимания, 
что это такое - влияние радиации на 
живые существа. Все работы по дан
ной проблематике ведутся разроз
ненно, не собраны воедино, живут

ф р а г м е н - 
тарно по 
различным 
научным учреждениям. И пока мы не 
получим интегрированную картину ре
зультатов всех исследований, не име
ет даже смысла говорить о послед
ствиях аварии на ЧАЭС.

Однако, я в этом глубоко убеж
ден, проблема не так уж и страш
на, как это звучит в некоторых до
кладах на данной конференции. 
Единственное, что может настора
живать, так это проблема рака щи
товидной железы у детей. За де
сять лет мы не увидели возраста
ния количества заболевания лейке-

По оценке многих ученых и спе
циалистов, данная конференция 
была наилучшим образом обеспе
чена в организационном и инфор
мационно-техническом плане. К ус
лугам ученых и специалистов ор
ганизаторы форума (Минчерно- 
быль Украины, Администрация  
зоны отчуждения, госпредприятие 
«Чернобыльинтеринформ», Черно
быльский научно-технический  
центр международных исследова
ний и др..), в частности, подгото
вили тематические стенды и фо
тоэкспозиции, аудио- и видеоза
писи, кинофильмы, компьютерное 
сопровождение докладов и сооб
щений, разнообразные печатные 
издания, среди которых искренний 
интерес вызвал изготовленный в 
Германии цветной фотоальбом  
„Ймення зорі Чорнобиль», пред
ставленный участникам конферен
ции его издателем - Агентством 
«Чернобыльинтеринформ».

Фото Сергея КОЛОМИЙЦА.

мией, а раз этого нет, значит, дозь 
облучения населения были неболь
шими.

Чернобыль - это не медицинская 
и не социальная проблема, - эта про
блема психологическая. Так много 
было пролито дезинформации или 
неверных данных, что волей-неволей 
у людей зародилось недопонимание, 
что же на самом деле представляет 
собой Чернобыльская катастрофа, 
Мне бы хотелось, чтобы сейчас кто- 
то взял на себя смелость и сказал 
людям истинную правду.

Анатолий Скрябин, сотрудник 
Института радиационной м е д и 
цины Гомельского филиала (Бе
лоруссия).

- Остается сожалеть, что подав
ляющее количество учёных, прибыв
ших на эту конференцию, - предста
вители украинских научных заведений, 
очень бедно представлена Россия (42 

человека), и 
того меньше Бе
лоруссия (всего 
6 человек), не 
считая ученых 
дальнего зару
бежья. Это очень 
плохо, потому 
что наука как бы 
разделилась по 
государствам. 
Но ведь трех 
наук быть не мо

жет, есть только одна наука. А за 
этим стоит лишняя трата средств, 
дублирование исследований. Эта кон
ференция высочайшего уровня, но на
сколько она была бы значимей, если 
бы сюда приехали более представи
тельные ученые силы других госу
дарств.

Наш институт работает в области 
защиты населения от последствий 
Чернобыльской катастрофы, которое 
проживает на загрязненных террито
риях, вырабатываем рекомендации 
проживания на этих территориях на 
отдаленный период, занимаемся 
оценкой эффективности мероприя
тий по минимизации последствий ка
тастрофы - что они дали и чего нуж
но избежать. По полученным данным, 
мы можем выработать стратегию на 
будущее. И эта стратегия кардинально 
отличается от той, которая домини
ровала до недавнего времени. Ска
жем, защитные мероприятия пол
ностью потеряли свою эффектив
ность, но мы продолжаем вкладывать 
деньги в пустые затеи, при этом себя 
успокаиваем, что делаем людям до
бро. А добром там и не пахнет, про
сто тратим средства.

Записал Виталий РОМАНОВ.
На снимках:

 Министр Минчернобыля 
Владимир ХОЛОША,

Научные сотрудники Института 
радиационной медицины (Гомель) 

Анатолий СКРЯБИН 
и Наталья ВЛАСОВА


